

# Cuadernos Botánico Sociales

## Editorial

### Cuando los Dioses olvidan los vegetales

Yuri Carvajal Bañados  
Mirtha Parada Valderrama<sup>1</sup>

**N**os preguntamos ¿Por qué Dios no subió vegetales al Arca? Es extraño que un pueblo agricultor adorara a un Dios que no adoraba a su vez a los vegetales. El mismo Dios de los sacrificios animales y humanos obvió a los vegetales de la salvación. Los árboles son un componente indispensable del paraíso y los frutos, clave en el destino humano de destierro.

Las hierbas también ocupan un lugar destacado en el reparto. Además, sabemos que algunas plantas se mencionan por su carácter simbólico en los textos bíblicos ¿Por qué entonces no subirlos al Arca de Noé? ¿Creía acaso que estaban a salvo del castigo? Pero él había diseñado diluvios que no respetan límites entre seres fotosintéticos y los que no lo son. Los vegetales -cuya rama vital es la señal de que ha cesado la catástrofe- deben pasar la dura prueba, pero afuera de la nave de protección. ¿Quedaron excluidos específicamente de este diluvio como su acto de benevolencia con respecto a seres que no le pesaba haber hecho? Deleita pensar esta posibilidad, pues entre los seres que lamenta haber creado menciona a la sierpe que tan mala fama tiene y al ganado. Este último ya sabemos, le debe haber producido mucho pesar vistas su capacidad de generación de metano -uno de los principales gases de efecto invernadero- y la deforestación asociada a los terrenos de pastoreo. Por no incluir caballares, herramientas indispensables para administrar (“gestionar”) el ganado. Coincidimos con Schopenhauer en que el cristianismo está más cerca del budismo que los otros monoteístmos. El cristianismo corona a Cristo con vegetales -espinudos eso sí- pero ciñendo la cabeza. La cruz de madera es también una presencia vegetal que otorga dignidad religiosa a un método de tortura. Los olivos e higueras son parte también de una valoración vegetal del Dios testamentario. Aunque, Noé y su familia debieron llevar suficiente comida vegetal para sobrevivir durante el tiempo que estuvieron en el arca, además de alimento para los animales. Así, probablemente llevaron legumbres, cereales y semillas vegetales, aunque la Biblia no especifica una lista detallada de vegetales en el arca. La instrucción fue más general sobre alimentos comestibles para humanos y animales (Génesis 6:21; Ezequiel 4:9). En América Latina toda la fuerza vegetal no puede quedar solo en manos de la razón pagana originaria. Pedimos al cristianismo que fortalezca su vocación vegetal.

Sabemos que los vegetales son imprescindibles, además de su impacto positivo en el medio ambiente, pues su producción genera menos emisiones de gases de efecto invernadero, usa menos recursos naturales y ayuda a conservar la biodiversidad y los ecosistemas. Las plantas son esenciales para la regulación del clima y la conservación del suelo, hoy nos preguntamos ¿Por qué los nuevos Dioses no han considerado los vegetales en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2025? Es extraño que en la COP30 solo se hicieran declaraciones, sin aprobar una resolución oficial que mencione específicamente los vegetales como tema central. Lo cual genera preocupación por la insuficiente ambición del acuerdo final y la falta de acción directa sobre los factores que contribuyen a frenar el cambio climático.

Antropoceno, es también un Arca a la deriva, que espera una rama para la señal de su apertura.

<sup>1</sup> Editores Cuadernos Botánico Sociales. Correspondencia a: cms@colegiomedico.cl